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Совесть
Размышления бесПаРтийного ПенсионеРа

Чем больше лет ходишь по грешной земле, тем чаще и чаще возникают вопро-
сы к обществу о смысле жизни, вопросы вечной борьбы добра со злом, правды с 
ложью. Ответов понятных нет, или они тонут в предположениях и словоблудии.

Хотя, казалось бы, такие истины и атрибуты бытия, как совесть, честь, правда, 
ложь, которые всю жизнь сопровождают нас, понятны и живут в наших душах и 
головах. 

Давайте поговорим о СОВЕСТИ, ибо это чувство, по моему мнению, является 
стержневым фактором, характеризующим нравственное здоровье не только каж-
дого человека, но и общества в целом.

По библейскому определению «Совесть является частью человеческой психи-
ки, она вызывает душевную боль и чувство вины…»

В Новом Завете в Первом Соборном Послании святого апостола Петра (гл.3 — 
16, 17) нам даются наставления: «Имейте добрую совесть, дабы тем, за что злосло-
вят вас, как злодеев, были постыжены порицающие ваше доброе житие во Хри-
сте», и «Ибо если угодно воле Божией, лучше пострадать за добрые дела, нежели 
за злые».

СКРОБОТ Василий Александрович родился в 1941 г. в дер. Андрюшино, Иркутской 
обл. В 1958 г., после окончания Селецкой средней школы в Брестской обл. в Белорус-
сии, приехал на строительство Братской ГЭС. Учился в Иркутске, работал в Норильске. В 
1971 г. вернулся в Братск, прошел трудовой путь от рабочего до зам. Генерального дирек-
тора объединения Сибтепломаш. Первые стихи опубликованы в газетах «Огни Ангары» 
(Братск) и «Заполярная правда» (Норильск). Изданы поэтические сборники, книги «По-
виниться хочу…», «Горечь», «Исповедь» и др. Член Союза журналистов СССР и России, 
член Союза писателей России. Живет в Иркутске.
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Я стараюсь не затрагивать вопросов политики, экономики, экологии, хотя на 
потребительском уровне жизни простой семьи, все это не может оставлять меня 
равнодушным к окружающей действительности.

В 70-е годы прошлого века (Боже мой, неужели?), после окончания Иркутско-
го авиаучилища, я несколько лет жил и работал в Норильске. Объездил поселки 
Таймыра, любовался природой тундры, неукротимой стихией полярных сияний, 
и наслаждался рыбной ухой на озере Пясино, печально прославленном сейчас 
нынешними нуворишами — новыми хозяевами богатств нашей светлой и добро-
сердечной России. Сам Норильск (его тогда называли «маленький Ленинград») 
был жемчужиной Крайнего Севера. Жить там было определенной привилегией, 
и не только металлургов и шахтеров, но и интеллигенции. В Норильске огромные 
металлургические заводы, рудники, шахты, что, естественно, предполагает вред-
ные отходы и другие побочные вещества, наносящие вред природе и атмосфере. 
Но город оставался привлекательным, тундра сохранялась, что подтверждалось 
тысячными пасущимися стадами оленей. Реки и озера были богаты рыбой, и это 
можно было видеть на прилавках магазинов, заполненных сигами, чирами, мук-
суном и другими деликатесными видами рыб. Кстати, это вызывало удивление у 
приезжающих в Норильск людей с «материка», так норильчане и жители Таймыра 
называли всю страну. 

А что сейчас? Позор и душевная боль. А если еще точнее — продана и предана 
СОВЕСТЬ тысяч и тысяч людей, создавших своим героическим трудом этот за-
мечательный город. Отравляется богатейший край, душится флора и фауна, унич-
тожается уникальная, созданная Богом, природа. И возникают вопросы. Вопросы 
очень простые. Ведь тысячелетия жили здесь простые, наверно, безграмотные 
люди, берегли природу, она, в свою очередь, одаривала их своими богатствами, и 
жизнь шла в согласии с нравственными устоями и жизненными потребностями. 
А вот сейчас сюда пришли просвещенные интеллектуалы и начали наводить свой 
«порядок». Такой, каким он видится им — эффективным менеджерам. И что в 
результате? То, что мы видим сейчас. Одним словом — беда. Почему? Да потому, 
что раньше жили люди в ладу с совестью, бедные, но с богатой душой, а пришли 
богатые, но с бедной душой, без СОВЕСТИ. Вот поэтому, по моему мнению, и 
такой результат.

Я пишу об этом, переживаю, и меня гложет чувство вины и стыда. За что? Пе-
ред кем? Не знаю. Думаю, вернее, надеюсь, что просто сумел сохранить в своей 
душе такое чувство, как СОВЕСТЬ. Вот это главное мое достижение в жизни, и 
«слава Богу». И когда знакомые или родные, глядя на мои душевные стенания по 
поводу происходящих в нашем обществе и в стране событий, упрекают меня в 
якобы излишнем восприятии, говоря: «да что ты изменишь?», «кому ты что до-
кажешь», «кто ты такой» и так далее, я пытаюсь это объяснить неравнодушием, 
тем, что я же живу в обществе, что я один из миллионов, что я — ЧЕЛОВЕК. Мне 
часто в таком случае вспоминаются такие строки (извините, автора не помню и 
не нашел): «песчинка я в Сахаре звезд, но все-таки звезда…». Сахара — пустыня.

В моей судьбе было два особо значимых для меня города — это Братск и Но-
рильск. Эти города — гордость СССР, но я боюсь думать о будущем этих «маяков» 
советского градостроительства. Братск и Норильск познакомили меня с тысячами 
людей, с талантливыми писателями, художниками, музыкантами, артистами, чье 
творчество обогащало людей интеллектом, воспитывало у молодежи личную от-
ветственность, патриотизм, нравственность и совестливость. Среди таких людей 
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Константин Симонов, Евгений Долматовский, Людмила Татьяничева, Евгений 
Евтушенко, Валентин Распутин, Петр Реутский, Анатолий Горбунов, Геннадий 
Михасенко, Юрий Черных, Иннокентий Черемных, Ростислав Филиппов, Марк 
Сергеев, Сергей Иоффе, Евгений Леонов, Иосиф Кобзон и многие другие, уже 
ушедшие от нас (Царствие им небесное). Память о них у меня в душе, она со-
гревает и поддерживает. А ныне живущих — еще больше, но я, чтобы никого не 
обидеть, не буду называть, ибо всех назвать просто невозможно. Дай Бог вам всем 
здоровья, добра и сохранения СОВЕСТИ.

Вот и нынешняя ситуация с пандемией, вроде бы, неожиданной и непонятной, 
подталкивает меня, как, думаю, и других людей, к размышлениям о превратностях 
судьбы не только каждого из нас, но и всего человечества. Невольно возникают 
вопросы: случайно это или закономерно, предупреждение или наказание, очеред-
ной упадок или шаг в неизведанное? Никто не может развеять наши сомнения и 
дать хотя бы вразумительное объяснение. Хотя, казалось бы, и сейчас, как тысячи 
лет назад, есть ученые, или, чему мы мало верим, свои провидцы, предсказатели 
и пророки. А может быть, это Господь в очередной раз показывает нам нашу ник-
чемность и бессилие, предупреждает и призывает нас подумать о высшем разуме, 
о праведности нашей земной жизни. Возможно — это «последний звонок». Да-
вайте подумаем об этом, о том, как мы живем, как мы обращаемся с природой, и 
в ладу ли мы с СОВЕСТЬЮ.

Ответ я для себя нашел в книге книг — Библии, в книге Екклесиаста или про-
поведника. Гл.1–18. «Потому что во многой мудрости много печали; и кто умно-
жает познания, умножает скорбь». И еще цитата древнееврейского царя Соломо-
на: «От многой мудрости много скорби, и умножающий знание умножает печаль».

Меня очень тревожит то, как складываются в последние десятилетия отно-
шения в семьях, т.н. проблема отцов и детей. Впрочем, эти отношения волновали 
думающих людей и столетия назад. Мы знаем и читали на эту тему книгу «Отцы 
и дети» талантливого русского писателя И.С. Тургенева. Я уже сейчас, при своей 
жизни, вижу, как происходит разрушение семейных ценностей, как девальвиру-
ются нравственные устои семей. Происходит отчуждение между самыми родны-
ми, самыми близкими. И сейчас, думаю, можно уже говорить не только о пробле-
ме «отцов и детей», но и «матерей и детей». Я часто слышу на различных ток-шоу, 
хотя и смотрю их редко, из уст молодящихся «звезд», у которых, как правило, 
по несколько браков, оставленные дети и забытые родители и родственники, что 
они хотят жить «для себя». Я просто хочу понять, что такое «жить для себя»? И 
это говорят женщины, одухотворенные, нежные и добрые. Они стремятся «жить 
для себя», забывая о своем жизненном предназначении — рожать и воспитывать 
детей. Ведь только в этом счастье женщины. В этом отражается ее сущность. И 
только в детях созревает ее СОВЕСТЬ. Конечно, если она — СОВЕСТЬ у нее есть. 
Я ни разу не слышал фразу «хочу жить для себя» от мужчин. И впору спросить та-
ких женщин: а для чего и для кого вы вообще живете? Тут говорить о СОВЕСТИ, по 
моему мнению, вообще не приходится. Конечно, в данной ситуации, я не имею в 
виду, что мать, да и отец, должны содержать и воспитывать детей всю свою жизнь. 
Отнюдь. Наоборот, я считаю, что, получив от родителей воспитание и образова-
ние и вступив во взрослую самостоятельную жизнь, девушки и юноши должны 
сами пройти свою жизненную дорогу и сами написать свою книгу жизни. Только 
сами и самостоятельно строить уже свои семьи, рожая и воспитывая уже своих 
детей. Мало того, они уже должны помогать своим родителям. Только такая жиз-
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ненная эстафета обеспечивает жизнь на земле и формирует здоровое общество. 
Я думаю только так. А жизнь человека, в большей степени, горькая и тяжелая, и 
только СОВЕСТЬ помогает жить в ладу не только со всей душой, но и с другими 
людьми. 

По моему мнению, это — катастрофа в семье, когда дочь и мама ненавидят 
друг друга, становятся врагами, и таких случаев мы видим немало в жизни, что 
отражается в передачах ТВ. Это же противоречит всем библейским, да и нрав-
ственным нормам, которые, впрочем, тоже основаны на основах христианского 
бытия. Хочу напомнить простые библейские истины, вернее одну из тысяч. Из 
книги Притчей Соломоновых: гл. 20, ст. 20 «Кто злословит отца своего и свою 
мать, того светильник погаснет среди глубокой тьмы» и гл. 23, ст. 22, «Слушайся 
отца твоего; он родил тебя: и не пренебрегай матери твоей, когда она и соста-
рится».

Я никого не хочу судить. Я не судья и не праведник. Но для меня, ребенка из 
бедной многодетной семьи (нас у родителей было ТРИНАДЦАТЬ детей!!!), роди-
тели были и остаются святыми людьми. Сейчас молодым понять это невозможно, 
но мы всю жизнь, до их ухода, обращались к ним на «Вы». Возможно, это не 
показатель, но мы, в частности, я говорю о себе, каким-то внутренним чувством 
понимали, что мы живем на этом свете только благодаря родителям, что они дали 
нам жизнь, и мы, продолжая их жизнь, должны свято нести и беречь их светлый 
образ. Нас в принципе, в обобщенном понимании, никто и не воспитывал. Мы 
воспитывали друг друга, брали пример со взрослых, и, конечно, с родителей. Мы 
с молоком мамы впитали уважение к старшим, особенно к старикам. В наши души 
были вложены такие нравственные человеческие качества, как «терпеть, помогать 
и прощать». И именно эти качества всю жизнь объединяли нашу семью и сохраня-
ют в ней дружбу и уважение, несмотря на иногда очень тяжелые испытания, ибо 
нас воспитывала жизнь.

Почему так? Да потому, что родители передали нам и воспитали в наших ду-
шах такое светлое чувство, как — СОВЕСТЬ. Именно — СОВЕСТЬ! Ее купить 
нельзя. Хотя сейчас, в наше злое время, когда все продается и все покупается, 
наверно, и совесть имеет свою цену. Но это страшно. По библейским канонам 
главой семьи является отец, но особенно в последние десятилетия чувствуется 
смещение функций мужчины и женщины. У меня ощущение, что общество уве-
ренно идет к матриархату. Стираются роли родителей — это видно в некоторых 
странах. Семьи становятся безликими, рушатся вековые нравственные устои. Уже 
и СОВЕСТЬ становится не нормой, а порой даже унижающим чувством. Вот уже 
и ложь выдается за правду, и честь — стыдной. А ведь дети и подростки жадно 
впитывают в себя, из-за своей неопытности, все, что им кажется современным 
и модным. И несется галопом по миру неуважение к старшим, злоба и корысть. 
Идут распри между родителями за главенство, сюда же вовлекаются и дети, и 
пошло поехало. Какой будет результат? Не знаю, но боюсь, что страшный. Ибо 
рушится стержень — СОВЕСТЬ, и все чаще побеждает «золотой телец».

В книге НОВОГО ЗАВЕТА от Матфея, гл.19, ст.19 нам завещано: «Почитай 
отца и мать; и люби ближнего твоего, как самого себя». Вот она — главная за-
поведь жизни каждого христианина, простая и понятная. И надо следовать ей, 
надо пытаться воспитывать и сохранять в себе и своих ближних эту любовь. И 
любые претензии, в первую очередь, предъявлять не кому-то другому, а себе. И 
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чаще просить прощения у всех: у родных и близких, у знакомых и незнакомых, и 
всегда — у ГОСПОДА БОГА. Ибо нет безгрешных людей на земле, в том числе, я 
и сам — великий грешник. А то мы привыкли во всех бедах, в том числе личных, 
винить всех, кроме себя. И всегда надо помнить о СОВЕСТИ.

В конце концов, если я не прав, если я заблуждаюсь, то пусть меня поправят 
другие. Да и в споре рождается истина, чего, я не сомневаюсь, мы все хотим. Мои 
размышления совсем не претендуют на обобщения и не имеют под собой никако-
го научного или образовательного направления. И, конечно, они не для развлека-
тельного чтения. Я просто призываю думать, пытаться вникнуть в суть нашего су-
ществования, и вкратце, насколько мне позволяют мои знания, соотнести выводы 
от размышлений с действительностью, с реальностью жизни простого обывателя, 
себя и своего современника. Несколько лет назад я написал стихи, где попытался 
поэтически, хотя бы в нескольких строчках, определить свое отношение к самому 
важному, по моему мнению, нравственному фактору жизни — СОВЕСТИ.

Все чаще совесть мучает меня,
И никуда от этого не деться.
И я хочу от душ людских согреться.
И, никого в пороках не виня,
Порадоваться вешнему дыханью.
И встретить новый день перекрестясь,
Почувствовать свою с природой связь,
И от ее величья задыхаться.
Чтоб жизнь понять, не надо громких слов,
Все мудрое окутано покоем.
Живу надеждой, радостью людскою,
И за грехи покаяться готов.

А как объясняют значение слова «СОВЕСТЬ» научные издания?
Словарь русского языка С.И. Ожегова трактует так: «Совесть — чувство нрав-

ственной ответственности за своё поведение перед окружающими людьми, обще-
ством».

Очень понятная формулировка, но жизнь подтверждает, что у большинства 
людей нет этого ответственного отношения к другим, тем более нравственного 
отношения, что ещё больше должно усиливать эту ответственность. Но ведь, что-
бы это понимать и чувствовать, человек должен обладать или выработать в себе 
такие качества, как самоконтроль или самооценка. Он должен сам стараться чув-
ствовать своё место в обществе и оценивать своё поведение. И это подтверждает-
ся трактовкой значения слова «совесть» Философским энциклопедическим сло-
варём. Цитирую:

«Совесть — категория этики, характеризующая способность личности осу-
ществлять нравственный самоконтроль, самостоятельно формулировать для себя 
нравственные обязанности, требовать от себя их выполнения и производить само-
оценку совершаемых поступков; одно из выражений нравственного самосознания 
личности».

Естественно то, что все люди не могут петь одним голосом, но ведь без нрав-
ственного стержня общество лютует, беднеет духом, уходит совесть. Множится 
пустословие, обедняется культура, и человек как личность превращается в мо-
рального калеку, т.е. в того, кто не чувствует ответственности не только перед обще-
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ством, но и перед собой, кто не знает, что такое стыд. Ведь СОВЕСТЬ действует на 
человека как ограничитель от нравственного опустошения. СОВЕСТЬ — согревает 
и освещает нравственную сущность человека. И не только себя, но и других лю-
дей, с кем он соприкасается в жизни.

Думаю, что не погрешу против объективности, если скажу, что жить правед-
ной жизнью сейчас ох как нелегко. Это как плыть против течения, надо превозмо-
гать себя, надо надеяться только на личное ответственное отношение, надо скон-
центрировать свои силы и веру. Общество живёт во лжи. Но сколько радости и 
гордости, сколько добавится у тебя нравственных, духовных и физических сил, 
когда ты пройдёшь через эти трудности и каждому, глядя прямо в глаза, сможешь 
сказать «это сделал я, и моя совесть чиста». СОВЕСТЬ помогает человеку творить 
и созидать, помогает раскрытию внутренних способностей и движет его вперед.

Мне как-то в интернете попалась вот такая, якобы шуточная фраза. Там без 
указания авторства было такое сообщение, цитирую: «В интернете появилась ка-
кая-то страшная байка, что в СССР в общественном транспорте люди сами бро-
сали в какой-то ящик деньги и сами отрывали билет. И все это контролировалось 
какой-то СОВЕСТЬЮ?! Ужас какой-то нереальный…».

Я ни в коем случае не идеализирую СССР и, в моем понимании, как нет иде-
альной личности, так нет и идеального общества. Но ведь были в обществе акту-
альными и действенными принципами общественной жизни такие, как «каждый 
за всех, все за одного», «человек человеку — друг, товарищ и брат», «кто не ра-
ботает, тот не ест» и др. Конечно, это были только основополагающие принципы, 
и не всегда, и не везде действовали, но они служили ориентиром, нравственной 
основой, подкрепляющей чувство коллективной СОВЕСТИ. И хотя формально 
отрицалось православие, но работали Храмы, нас крестили, и я всегда был веру-
ющим человеком, как, впрочем, и все мое окружение. И я, работая на передовых 
стройках в огромных коллективах, на себе чувствовал пульс коллективизма, друж-
бы и братства. 

Исходя из своих многолетних личных наблюдений, я уверенно могу сказать, 
что только совестливому человеку присуще самоограничение во всем, благород-
ство, стремление помочь другому, научить и простить. А у тех, кто лишен этого 
духовного стержня, главенствуют агрессивность, себялюбие и вседозволенность. 

СОВЕСТЬ помогает созиданию во всех смыслах, а отсутствие совести наобо-
рот: разрушает, унижает и обедняет.

К тому же, на творение подлости ума и сил всегда хватает и особых затрат не 
требуется, ведь когда общество лютует, нацелено на обман, то уходят все рамки 
приличия. А почему? Да потому, что отсутствует нравственный стержень — СО-
ВЕСТЬ. Кое-кто может упрекнуть меня в том, что, мол, ничего нового, что это 
пустословие, что мы это всё сами понимаем.

Дай Бог, чтобы вы не ошиблись в своём понимании. Скажите своё слово. Я, 
конечно, не делаю никаких открытий в части человеческих отношений — все от-
крытия, касающиеся человеческого общества, давно отражены в Библии.

Я просто и доходчиво говорю о том, чем болит моя грешная душа, и ещё по-
тому, что уверен, что такую же боль испытывают тысячи и тысячи людей, и кому, 
я в этом уверен, нужны мои слова, и этими словами я лечу не только свою душу. 
Я акцентирую внимание на своих же пороках. На своих. Дело в том, что иногда 
люди свои пороки выдают за достоинства. Так же впрочем, как ложь выдают за 
правду и сами верят в это. Даже бытует такая фраза: «у каждого своя правда». Вот 
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тут и попробуй найти то зерно истины, которое означает действительность и не 
противоречит совести. Кто или что может стать мерилом как человеческих досто-
инств, так и человеческих пороков?

И мы снова возвращаемся к СОВЕСТИ. Человеку присущ индивидуализм, 
хотя мы живём в обществе, в семье. Но ведь если человеку плохо, то болит только 
у него, и он думает по отношению к другому, даже если и тот в таком же состо-
янии: да что у тебя? Тебе помогают родные, друзья, а я один (хотя и у него есть 
близкие). Но мы ведь не чувствуем чужой боли, боль-то она только у меня, мне 
больнее. Не так ли?

Покойный патриарх Алексий в одной из своих проповедей сказал примерно 
так: сейчас мы зачастую видим звериную сущность человека, — это не вопрос 
верить или не верить, а быть или не быть.

Мне однажды случайно попал в руки текст, и, прочитав его вдумчиво, я в ко-
торый раз убедился, что вся человеческая жизнь на земле основана на очень про-
стых истинах.

Но вдумайтесь, проанализируйте свою жизнь, и вы поймете, как трудно ис-
полнить эти простые житейские нормы!

Я позволю себе процитировать этот короткий, но, на мой взгляд, очень важный 
для каждого человека текст. Думаю, что это поможет многим людям, думающим 
о своей жизни, о своих поступках. Вот они — обыкновенные обыденные слова, 
несущие в себе огромный житейский смысл:

— Три вещи никогда не возвращаются обратно: время, слово, возможность.
— Три вещи не следует терять: спокойствие, надежду, честь.
— Три вещи в жизни наиболее ценны: любовь, убеждения, дружба.
— Три вещи в жизни никогда не надёжны: власть, удача, состояние.
— Три вещи определяют человека: труд, честность, достижения.
— Три вещи разрушают человека: жадность, гордыня, злость.
И ещё, помни три важные вещи: собственное достоинство, уважение к дру-

гим, ответственность за все свои действия.
Всё просто? Да, очень просто и понятно. Да и каждый думает: да, я именно 

такой — положительный и хороший. Но в том-то и дело, что всё это далеко и 
далеко не так. Вот и подумайте, вдумайтесь: а почему? Это тема для раздумий на 
всю жизнь. 

Кто-то посмеётся, похохочет. Но прежде чем хохотать, лучше и полезнее про-
лить ведро слёз. Безмерная радость — это предвестник беды.

Я в данной ситуации не хочу вдаваться в политику. Не вижу смысла, хотя по-
литика окутывает нас своими щупальцами, и больше ядовитыми. И постараюсь 
меньше говорить о политике. 

Так вот, когда я бываю в школах, а раньше такие встречи были часто, я всег-
да называл такие встречи «поговорим о жизни». Поначалу преподаватели, да и 
школьники, я это чувствовал, скептически относились к моим словам, но когда 
в течение урока в классе стояла тишина, когда задавались простые житейские 
вопросы, на которые, в общем-то, были и простые ответы, когда скучные лица 
преображались в заинтересованные, и окончание урока не было окончанием раз-
говора, то скептицизм пропадал. 

Учителя и школьники подходили, благодарили и приглашали продолжить та-
кие встречи. Я иногда думаю, почему так? Наверное, откровенность, не окраши-
вание своих недостатков и надеюсь, что многие, может быть, впервые услышали 
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слова из Библии, те, которые каждому ежедневно задает жизнь, но мы их просто 
не замечаем, не знаем или просто не придаём им значения. Я же не священник. 
Я — обыватель, но думающий, и думающий не только о себе! Хотя, конечно, всег-
да выходит так, что в первую очередь о себе, а потом о других. Но, ведь это — 
ЖИЗНЬ.

Господи, а вопросов все больше. И когда ответить на них невозможно, тогда 
надо идти в Храм, остаться одному, заглянуть в свою душу и поговорить с собой, 
поговорить откровенно, не ставя себя выше и умнее других, а наоборот. Местои-
мение «Я» должно меньше всего участвовать в человеческой жизни. Меня окуты-
вает благодать, когда захожу в Храм. Там я себе, седому пожилому человеку, напо-
минаю о том, как надо жить. И вообще, я советую всем научиться разговаривать с 
собой — это очень важно.

Не берусь утверждать, что я знаю рецепт доброй жизни, ибо грех на каждом 
шагу. Я не на исповеди, но уверяю вас, что говорю искренне, бичую свою душу, 
рву свои нервы.

Все мои чувства в моих стихах. Хотя, говоря откровенно, я никогда не считал, 
да и сейчас не называю себя поэтом. Когда я пытаюсь изложить свои душевные 
терзания на бумаге, тем более в форме стихов, то это просто, в силу своих воз-
можностей, освобождаю свою душу от чрезмерных нравственных перегрузок, от 
душевной боли. Наверное, поэтому и стихи получаются у меня очень личными и 
грустными. И вообще, в моих стихах только то, чем я живу. В них — мои личные 
переживания, чувства, мое отношение к людям, к природе, к вере. Говоря откро-
венно, я никогда даже не мечтал о том, что стану членом Союза писателей России, 
членом Союза журналистов СССР и России, то есть фактически профессиональ-
ным журналистом и писателем. А думать и строить какую-то карьеру, добиваться 
титулов и прочей атрибутики власти было просто в стороне от моих жизненных 
приоритетов. Я думал и жил простыми человеческими страстями, с обыватель-
скими интересами обычной жизни человека. Может быть, единственное и глав-
ное, что я сохранял с детства, и о чем было немного сказано выше — это то, что 
я всегда твердо и в любых ситуациях старался жить не по лжи, с пониманием и 
уважением к другим. В моей душе и мозгах были вбиты такие принципы, как 
«терпеть, прощать, помогать, не обманывать». И главное — не терять СОВЕСТЬ. 
Нарушал ли я эти принципы? Да, и много раз. Но и в таких случаях, я не искал 
оправданий и честно признавал свою вину. Виноват был только Я. 

Я стараюсь быть снисходительным к молодежи. По моему мнению, так на-
зываемая демократизация и либерализация, особенно в исполнении наших ре-
форматоров, исковеркала их души, поселила равнодушие, черствость, монети-
зировала во многом СОВЕСТЬ. У них, во всяком случае, у многих, и Родины-то 
нет. Оказывается, Родина там, где больше платят. Это ли не подрыв нравствен-
ных национальных корней. Но я знаю и людей 70-80-летних, которых тоже обу-
яли жадность, ложь и лицемерие. Да это же мир рушится! Мы что же, в зверей 
превращаемся?

Хочется больше говорить о душе. Сколько же сейчас в нашем обществе заблу-
дившихся душ, брошенных детей, искалеченных судеб! И вы думаете, что во всем 
виноваты они сами? Нет! Думаю, не всегда и не во всем.

И хотя говорят, что виноват во всем народ, я говорю, что виновата и власть.
Я не могу, да это и невозможно, пытаться анализировать Библию, это святое, 

это непостижимое таинство жизни, и объективный анализ просто, по моему мне-
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нию, невозможен. Но я позволю себе привести несколько стихов, которые харак-
теризуют человеческую жизнь. Думаю, что эти строки принесут людям пользу, 
много пользы. Только вчитайтесь, вдумайтесь, остановитесь.

Итак: 
«Нет человека праведного на земле, который делал бы доброе и не грешил 

бы».
«Лучше тебе не обещать, нежели обещать и не исполнять».
«Всякий сетуй на грехи свои».
«Терпением вашим спасайте души ваши».
«Не будь побежден злом, но побеждай зло добром».
«Пусть хвалит тебя другой, а не уста твои — чужой, а не язык твой».
И еще: «золотое правило — заповедь для всех» — «Итак, во всем, как хотите, 

чтобы с вами поступали люди, так поступайте и вы с ними».
«Большее счастье давать, чем получать».
И, может быть, я неточно цитирую, но есть жизненная мудрость: «Как вы от-

носитесь к своим родителям, так и ваши дети будут относиться к вам».
Я иногда думаю, что если просто так, гипотетически поставить свои грехи на 

весы, и то, что я якобы достиг, то я уверен, что горького и плохого я сделал гораз-
до больше. Можно ли это исправить? Нет. Прошлое уже не изменить. Надо нести 
свой крест до конца. И не надо строить из себя праведника. Глубоко ошибается 
тот, кто говорит, что он честен, кристален, что он пример для всех. Глупец! Кста-
ти, русский гений Лев Толстой сказал когда-то: «самый глупый человек — это тот, 
который думает, что все понимает», и еще его фраза: «нужда для человека нужнее, 
чем роскошь»

Думая о причинах падения нравственности в нашей стране в последние де-
сятилетия, я в большей степени отношу это к имущественному расслоению об-
щества, к какому-то дикому обогащению отдельного маленького слоя людей, и 
к унизительному обнищанию основной части населения. Ну, какое может быть 
понимание и согласие в обществе, где невесть откуда взявшиеся богачи, возом-
нившие себя хозяевами жизни, прожигают годы в других передовых странах, где 
так же живут, учатся и лечатся их дети. А в это же время в нашей общей стране 
идет преступная оптимизация сфер образования и здравоохранения. Когда регу-
лярно по федеральным каналам ТВ эсэмэсками собираются средства на лечение 
детей. Это же позор! В самой богатой стране мира, помогающей многим странам 
своими природными богатствами, нет денег на лечение детей и достойное содер-
жание пожилых людей и пенсионеров. И в это же время, по тем же каналом ТВ, 
нам навязчиво показывают роскошную жизнь разлагающего своей бездарностью 
и пошлостью молодежь шоу-бизнеса и, по большей части, неудачливых футбо-
листов и хоккеистов. Пользы никакой для общества, но какая-то непонятная для 
нашего простого народа роскошь. И никто не может объяснить эти парадоксы. 
За что? Почему так? Где же ваша СОВЕСТЬ? Думаю, что никто не против бога-
тых людей. Ради Бога. Если ты заработал, если достоин, то — пожалуйста. Но 
должна же быть какая-то справедливость? И возникает предложение, а может, и 
требование: да прекратите вы расходовать огромные народные средства на не-
нужные и пошлые мероприятия и отдайте их на лечение детей, на оздоровление. 
Объявите карантин шоу-бизнесу, различным показушным мероприятиям. От них 
простому народу и обществу никакой пользы, один вред. Ведь все это — шабаш 
сатанинских бесов, разлагающий основы нравственного воспитания молодежи. 
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И поразительнее всего то, что деньги на лечение детей эсэмэсками собирают, в 
основном, бедные пенсионеры. 

Меня недавно обрадовал комментарий по поводу работы мэрии города в ленте 
новостей. Кто-то написал: «а есть ли СОВЕСТЬ в доме, что зовется мэрией»? — и 
под этим вопросом десяток «нравится». Это показывает, что многие люди раз-
деляют мое мнение о том, что «СОВЕСТЬ» не личное чувство человека, а нрав-
ственная категория, характеризующая общество.

Я всегда в своих рассуждениях отталкиваюсь от догматов православной веры, 
и, говоря о нравственности, не могу не процитировать стихи из Библии. Вот из 
книги пророка Михея, гл.7-2 «Не стало милосердия на земле, нет правдивых меж-
ду людьми, все строят ковы, чтобы проливать кровь; каждый ставит брату своему 
сеть». И ещё, гл.7-3 «Руки их обращены к тому, чтобы уметь делать зло. Началь-
ник требует подарков, и судья судит за взятки, а вельможи высказывают злые хо-
тения души своей и извращают дело». Чем не наша действительность?

И во всех сферах жизни приходится ссылаться на СОВЕСТЬ. Это же бесцен-
ное качество, оно не требует затрат, оно легко и достойно просится в душу каж-
дого человека и живет там, облагораживая человека. Единственная нагрузка здесь 
моральная. Надо просто хотеть этого, стремиться к обретению совести, и она по-
может ему стать добрым и благородным.

Когда мы пытаемся говорить о культуре, о нравственности, то всё чаще слы-
шим о нерентабельности, о закрытии школ, клубов, фельдшерских пунктов, осо-
бенно в сельской местности, забывая, что культура, нравственность — это основа 
любого общества.

То, что я пишу, никакое не открытие. Но обидно, когда одурачивание, фальси-
фикация истории продолжается и нередко приносит, а в будущем, нет сомнения, 
принесёт ещё немало горьких плодов.

Я вот думаю: у нас же всё равно большинство людей честных, добрых, но что 
же стало с совестью — СОВЕСТЬ-то стала больной. Зло, недружелюбие, зависть 
захлестнули общество. Огромная могучая передовая страна превращена в гряз-
ный неухоженный рынок, где главное украсть, обмануть и унизить, и уже это уни-
жение не воспринимается как унижение. Куда ведёт такой путь? И страшно знаете 
что? А то, что всякие проходимцы, прохиндеи очень по-своему талантливы — они 
очень хорошо знают и умеют, как добиться результата в своём чёрном деле, ведь 
в этом чёрном ремесле, чем оно чернее, тем ярче блестит «золотой телец», а это 
для них главное.

Размышляя о нынешней жизни, приходится с сожалением и болью констати-
ровать, что беднеют человеческие души, черствеют сердца, веет холодом от чело-
веческих отношений. Не знаю где искать причины такого состояния общества, а 
что оно такое, лично у меня сомнений нет. Где пути исправления? Тоже не знаю. 
Хочу просто напомнить каждому человеку о том, что мы — ЛЮДИ, и у каждого 
из нас в силу своего естества где-то в глубине души покоится такое качество, как 
СОВЕСТЬ. Надо просто оживить это чувство, жить с ним и не терять его.

Поэт Л. Дербенев написал песню, где есть такие строки:

От счастья обалдев, тоскуя или ссорясь,
В один из рядовых обыкновенных дней,
Возьмите карандаш и напишите СОВЕСТЬ,
И вспомните, когда вы думали о ней.
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Давайте последуем этому совету. Думы на эту тему приводят меня к мысли, 
что вся жизнь как отдельного человека, так и общества в целом, держится на куль-
туре, и спасает общество от катастрофы одно — СОВЕСТЬ. Уйдет СОВЕСТЬ, и 
человечество превратится в бездуховное инертное существование безликих без-
душных человекоподобных существ, в стадо.

Поэтому, заканчивая свои размышления на эту тему, прошу всех и призываю: 
подумайте о СОВЕСТИ.


